

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 105 (1960)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres :

Ardennen Schlacht 1944, par John Toland. — Alfred Scherz Verlag, Bern.

Deux des principaux acteurs de la tragédie de décembre 1944, deux adversaires aussi, le général américain Ridgeway et le général allemand von Manteuffel, sont tombés d'accord pour reconnaître à ce livre une qualité maîtresse : l'exactitude.

Effectivement, ce qui frappe en lisant ces pages, c'est le souci de véracité dont témoigne l'auteur. On n'est point étonné d'apprendre que plus de deux années lui ont été nécessaires à la réunion de sa documentation. Il a entendu les chefs américains comme les chefs allemands, il a interrogé le fantassin de l'un et l'autre parti, il a lui-même, des semaines durant, sillonné les Ardennes à la recherche des civils témoins du dernier sursaut du III^e Reich.

Les résultats sont là : un récit alerte, qui nous emmène du PC d'Eisenhower à celui de von Rundstedt, des trous de fantassins de Bastogne aux équipages enthousiastes des Tigres allemands. Les plans, les réactions, les doutes des chefs de tous grades sont mis en relief ; l'abnégation, les souffrances, les efforts des combattants apparaissent dans leurs héroïsmes, dans leurs terreurs, et leurs paniques aussi. A aucun moment l'auteur n'a hésité à présenter aussi bien les ombres que les lumières de cette grande fresque.

Livre attachant, vrai, on le voit. Où l'on déplore parfois certaines longueurs ; où l'on eût préféré de meilleures cartes qui eussent facilité la clarté de certains exposés. Mais où l'on trouve aussi une grande honnêteté, de la vie, un mouvement qui arrache, faisant de ce travail l'ouvrage de base auquel devront se référer ceux qui voudront étudier cette dernière grande opération allemande, si riche en enseignements de toute nature, du dernier conflit mondial. M.-H. Mft.

Le Bouclier de David (l'Armée d'Israël, son visage, son histoire), par Paul Giniewski. Editions Berger-Levrault, Paris 6, rue Auguste Comte 5.

L'armée d'Israël, entre l'Etat juif et les cinq pays hostiles qui l'encerclent tout au long de 1 000 kilomètres de frontières, doit dresser un bouclier toujours apte à parer des coups, et tenir prêt au fourreau le glaive de la défense. Ce glaive, elle l'a effectivement brandi en octobre-novembre 1956, pendant la courte guerre du Sinaï, fournissant aux historiens la dernière en date des campagnes militaires du XX^e siècle.

Ce qu'est le visage de cette armée, en état d'alerte permanente, quand le territoire national n'est large par endroits que de 12 kilomètres, ce qu'ont été ses guerres-éclair de 1948 et de 1956, un journaliste israélien, Paul Giniewski, le décrit en une série de reportages extrêmement vivants, qu'il s'agisse de la frontière libanaise, au pied de l'Hermon enneigé, des sables brûlants d'Elath, sur la mer Rouge, du bureau du chef d'état-major au Pentagone de Tel-Aviv, ou des tentes des « régiments de la jeunesse », dans le Neguev...

On a pu dire de l'armée d'Israël qu'elle était « un phénomène militaire de génération spontanée ». La formule est belle. Elle ne rend pas compte de la période d'incubation, des « temps héroïques » du *Chomer* et de la *Haganah*, du chemin parcouru depuis la poignée de vigiles sionistes, armés de poignards bédouins en 1904, jusqu'aux parachutistes de Dayan bordant, après cent heures de combat, le canal de Suez.

L'anecdote donne au récit le ton fascinant de la « tranche de vie », sans qu'on s'écarte, à aucun moment, de la rigoureuse analyse d'une « tranche d'histoire ».

Tel un Arthur Koestler, aux prises avec ses souvenirs de correspondant de guerre ou sa vision impitoyable du monde, Paul Gi-niewski nous décrit le jeune Etat d'Israël avec une intensité de ton rarement égalée.

Les revues :

Rivista militare della Svizzera italiana. Facsicule 5, septembre-octobre 1960.

Sommaire : La riforma dell'Esercito approvata dal Consiglio Nazionale, par Miles. — Infrarossi, par major Ludwig. — Scienza e militare : I concetti fondamentali della missilistica e dell'astronautica (seguito), par F.G.B. — Circolo degli Ufficiali di Bellinzona 1879-1959, par Redaction. — La nostra Fanteria (sunto), par le colonel-divisionnaire Waibel. — Riviste, par ten. Riva e ten. Vassalli. — Il Dono Nazionale per i soldati e le loro famiglie.

Schweizer Monatshefte, octobre 1960.

Cette édition nous présente en premier lieu l'étude du publiciste renommé Röpke « L'Europe vue du dehors », dans laquelle le rôle primordial de l'Europe en face de tout le reste du monde est décrit et précisé avec une clarté remarquable. Le travail du professeur américain de politique internationale et du Droit des peuples, Erich Hula à New York « Quinze années des Nations Unies » décrit leur développement, leurs chances futures, qui sont en ce moment de grande actualité.

Les efforts d'amélioration de la production et des règles fondamentales d'exploitation dans l'agriculture — actuellement très discutés dans les cercles agronomes et politiques — nous sont rapportés d'une manière compétente par un des meilleurs connasseurs de ces matières, le Dr Wilhelm Gasser, de Saint-Gall.

Le discours du professeur de philosophie à Zurich, Wilhelm Keller, à l'occasion de l'inauguration officielle de la Maison Nietzsche, à Sils-Maria, remise à neuf, nous oriente sur le nouveau but de cet édifice intéressant, précieux à l'histoire de la culture européenne. Keller ajoute une analyse sagace de la pensée de Nietzsche qu'il nomme une provocation énorme d'un bout à l'autre à l'adresse de l'homme.